

TEMA: Asistencial Social

SUBTEMA: Programas requieren presupuesto

REFERENCIA: Milenio. ( 9 de junio de 2020). Programas sociales de gobierno federal requieren más presupuesto: CIEP. Recuperado de: <https://bit.ly/2YPAzFT>

NOTA:

**Programas sociales de gobierno federal requieren más presupuesto: CIEP**

En 2019, algunos de los programas representativos de la actual administración presentaron sobreejercicios, en comparación con el presupuesto que les fue aprobado, además, carecen del carácter de condicionalidad, por lo que no garantizan que los beneficiarios destinen las transferencias a reducir la pobreza a largo plazo, advirtió el Centro de Investigación Económica y Presupuestaria (CIEP).

En un documento, señaló que en 2019 el programa Producción para el Bienestar recibió un presupuesto que representó 0.15 por ciento del gasto neto total y para el final de año ejerció 23.7 por ciento más respecto al presupuesto aprobado. Su presupuesto para 2020 es de 11 mil millones de pesos, que representa 0.18 por ciento del gasto neto total, mayor que lo aprobado para 2019.

Beca Benito Juárez

En tanto, la Beca Universal para Estudiantes de Educación Media Superior Benito Juárez ejerció un presupuesto 45 por ciento mayor al aprobado y en el caso de Jóvenes escribiendo el futuro el presupuesto ejercido fue 43.8 por ciento mayor.



En el Presupuesto de Egresos de la Federación 2020, al conjunto de becas escolares se le destinó un monto de 67 mil 246.6 millones de pesos, equivalente a 1.10 por ciento del gasto neto total, más del doble de lo asignado en 2019.

#### Pensión para el bienestar

Por su parte, la Pensión para el bienestar de las personas adultas mayores registró en 2019 un ejercicio 13.1 por ciento mayor a su presupuesto aprobado, de 13 mil 68.5 millones de pesos. Para 2020, cuenta con un presupuesto de 129 mil 350.3 millones de pesos, equivalente a 2.12 por ciento del gasto neto total, mayor en 0.41 puntos porcentuales a lo presupuestado para 2019.

Sin embargo, apuntó el CIEP, una de las características de los programas prioritarios de la nueva administración es que no tienen la condicionalidad que tenían algunos programas en administraciones pasadas, característica que se refiere que las transferencias monetarias que se realizan se dan siempre y cuando los beneficiarios cumplan con las condiciones que el programa establezca, las cuales van más allá de las características intrínsecas de la población.

#### Jóvenes Construyendo el Futuro, único programa con condiciones

El único programa que cuenta con condiciones para recibir las transferencias es Jóvenes construyendo el futuro, que tiene como objetivo desarrollar capacidades

laborales. El resto de los programas únicamente operan bajo reglas o lineamientos de operación, sin requerir el cumplimiento de condiciones específicas.

En este contexto, el CIEP afirmó que los programas sociales no condicionados les dan a los beneficiarios una mayor libertad para utilizar los recursos de acuerdo con sus necesidades, y si bien ayudan a reducir la pobreza a corto plazo, no garantizan que los beneficiarios destinen las transferencias a reducir la pobreza a largo plazo.

#### COMENTARIO:

Los recursos con los que cuenta cada programa son necesarios para proveer bienes y servicios destinados a satisfacer, de manera eficaz y eficiente, necesidades de la comunidad durante un período preestablecido. En este caso, el programa "Pensión para el bienestar " que se encarga de proporcionar un apoyo a los adultos mayores, que les sirve de sustento o para completar su manutención. Sin embargo, con la crisis que ha ocasionado el covid-19 se han tenido que aumentar las pensiones y con ello, el presupuesto. El gobierno de Andrés Manuel López Obrador planea destinar 303,982.9 millones de pesos a 11 programas sociales estrella, lo que significa un aumento de 3.6% más de lo aprobado para este año, entre los que se encuentran la Pensión para



Adultos Mayores, Sembrando Vida y Jóvenes Construyendo el Futuro<sup>1</sup>. Esto se debe también a un aumento en la demanda, ya que no son condicionados, sin embargo, no garantiza que los recursos entregados a los beneficiarios se utilicen para sus necesidades básicas, debido a que tienen más libertad para utilizarlos y esto tampoco contribuye a reducir la pobreza a largo plazo.

RESPONSABLE: Itzel Bravo López

---

<sup>1</sup>Expansión Política. (9 de septiembre de 2020). El gobierno de AMLO proyecta invertir 303,982.9 mdp para 11 programas sociales. Recuperado de: [bit.ly/ 2lumkSc](https://bit.ly/2lumkSc)